

DIVAGACIONES GENEALOGICAS SOBRE LOS MEJIAS

Por el Pbro. NAZARIO BERNAL

Juan Mejía de Tobar de Montoya se casó en Santafé de Antioquia en 1623 con Elvira Ramírez de Coy Sánchez Torreblanca.

Entre sus hijos, dos dejaron vasta descendencia en Antioquia, y fueron:

I — José Mejía de Tobar Ramírez de Coy.

II — Tomás Gregorio de Tobar Ramírez de Coy.

— I —

José Mejía de Tobar Ramírez de Coy. — Se casó en Aná el 6 de enero de 1655 con Josefa Alvarez del Pino de Tabares.

De este matrimonio fue nieto Manuel Mejía Ortiz, hijo de José y Margarita, nacido en Rionegro el 13 de agosto de 1690 y casado con Juana Gutiérrez de Lara de Torres.

Del matrimonio de Manuel Mejía y Juana Gutiérrez nos interesan los cuatro hijos siguientes:

a) — José María o Santiago Mejía Gutiérrez casado con Nicolasa Montoya Peláez.

b) — Nicolás Mejía Gutiérrez, casado en Medellín el 3 de agosto de 1749 con María Ignacia Montoya Peláez.

c) — Manuel Vicente Mejía Gutiérrez, casado en Medellín con Nicolasa Rodríguez Luján.

d) — Ignacio Mejía Gutiérrez, casado con Ana María Vallejo Arbeláez.

A) — **José María o Santiago Mejía Gutiérrez** fue abuelo de Juan José Mejía Montoya, hijo de Nicolás y de Ana María, que a su vez fue abuelo de **Justo Pastor Mejía Gutiérrez** (de Cornelio y Paula) casado con Rosa Villegas Bravo, viuda de Federico Latorre Bernal.

Hermano de Juan José Mejía Montoya fue Salustiano casado en primeras nupcias con Soledad González Restrepo de quienes descienden por su hijo José María y su nieto Juan de Jesús, los doctores **Benjamín y Alfonso Mejía Cálad**, médicos muy distinguidos.

Justo Pastor Mejía Gutiérrez. — Nación en La Ceja el 10 de agosto de 1847, o 1848 según Solís Moncada, y bautizado por el Pbro. José Joaquín Isaza, después obispo de Medellín.

Estudió en La Ceja en la escuela del maestro Severo Gutiérrez y en el Colegio del doctor Isaza y en la Escuela Normal de Medellín. Pasó más tarde a Guatemala, dicen que por una decepción amorosa. Volvió a Colombia y fue profesor y director del Liceo Antioqueño. Escribió el capítulo del "Gerundio" de la gramática de Emiliano Isaza, según se desprende de un aparte de una carta de Isaza a Justo Pastor: "Siempre que sale una edición de mi gramática leo tu gerundio que me gusta tanto".

Padeció amargos desengaños de los mismos que habían sido sus discípulos los cuales elevados después a altos cargos en la instrucción pública pagaron con ingratitud sus desvelos y trataron de desconocer sus méritos.

Una escuela urbana de La Ceja lleva su nombre. Murió en Medellín en suma pobreza el 31 de diciembre de 1929.

Por consiguiente, Juan José Mejía Montoya por una parte y los hermanos Francisco e Hilario Mejía Restrepo por otra eran primos segundos. De éstos descienden Justo Pastor Mejía, Benjamín y Alfonso Mejía Cálad, Epifanio Mejía, Juan Bautista Gutiérrez Mejía, Esteban Jaramillo Gutiérrez, Miguel María Calle, Fortis Mejía, Ana Josefa Mejía, Manuel y Enrique Mejía, Félix y Salvador Restrepo.

B) — **Nicolás Mejía Gutiérrez** fue abuelo de

a) — Francisco Mejía Restrepo y de

b) — Hilario Mejía Restrepo, hijos de Nicolás Mejía Montoya y de Josefa Restrepo.

a) **Francisco** fue abuelo de Canuta Mejía Mejía, hija de Pío y Dolores, casada con Juan Bautista Gutiérrez Echeverri, que son padres del señor canónigo **Juan Bautista Gutiérrez** y de Adelaida Gutiérrez Mejía, casada con Pedro Jaramillo padres de **Esteban Jaramillo**; y de Filomena Gutiérrez Mejía, casada con Salvador Calle, padres del doctor **Miguel M^a Calle**. Aquí se encuentran los Mejías con los Jaramillos.

Este Juan Bautista Gutiérrez Echeverri fue hermano del ge-

neral José María Gutiérrez Echeverri conocido más generalmente con el de **Botella**.

Hermano de **Botella** fue Liborio Gutiérrez Echeverri padre de Belisario que tanto influyó cuando el gobierno de don Luciano Restrepo y que fue yerno del general Juan María Gómez.

b) — **Hilario** fue abuelo de Ramón Mejía Vallejo, hijo de Eduardo y de María Josefa, que se casó con María Luisa Quijano Cabarcas, los cuales fueron padres de **Epifanio Mejía**. Esta María Luisa Quijano Cabarcas fue prima hermana de Sixta Fernández Cabarcas madre de Aureliano Jaramillo Fernández abuelo del poeta Jaramillo Mexa; y de Carlota, segunda mujer de Próspero Restrepo Maya. Aquí se vuelven a encontrar los Jaramillos.

Sea ésta la ocasión de rectificar la fecha de la muerte de Aureliano Jaramillo Fernández que salió en 1902 en las "Divagaciones sobre los Jaramillos", cuando fue en 1922.

Hilario fue abuelo de Fortis Mejía padre de **Ana Josefa**, casada con Juan Pablo Restrepo, que son los padres de los jesuítas **Félix** y **Salvador**; padre también de **Enrique Mejía Ochoa** y del jesuita **Manuel Mejía**. Hermano de Fortis fue Sebastián, abuelo de **Sebastián Mejía Velilla**, nacido en Medellín en 1867, héroe de Ovejas (noviembre de 1900) y comandante del batallón Cedeño, muerto en la acción de Ciénaga de Oro el 1 de diciembre de 1900; y bisabuelo de **José Mejía y Mejía**, escritor y político.

También fue abuelo Hilario de Joaquín Mejía Jaramillo, hijo de Miguel y de Luisa, casado con Mercedes Palacio, padres del Pbro. **Luis Fernando Mejía**, abnegado sacerdote, que fue por muchos años cura de la Unión (Antioquia).

Epifanio Mejía. — Nació en Yarumal el 10 de abril de 1838, poeta espontáneo, que "empezó a cantar, dice el Padre Félix Restrepo, apenas salido de la adolescencia, con la naturalidad y ternura con que cantan en la tarde melancólica, y en la alegre mañana, la mirla y el turpial". Se dedicó al comercio en Medellín donde se casó el 15 de octubre de 1864 con Ana Joaquina Ochoa. De este matrimonio nacieron doce hijos ya todos muertos. Sus hijas Rafaela y Margarita se distinguieron por sus conocimientos pedagógicos como directoras que fueron de colegios en los cuales formaron en la virtud a multitud de niñas en La Ceja y en Aguadas. En la plenitud de la vida, don Epifanio perdió la razón y vivió sumido en las sombras de la locura hasta su muerte acaecida en el manicomio de Medellín el 31 de julio de 1913. Mucho se ha hablado de la causa de esta locura, la cual se ha atribuido a un aguacero que lo sorprendió estando acalorado o a cansancio mental en el ejercicio de su profesión; pero lo más indicado será decirse uno por lo que se puso en boca suya:

Estoy solo, muy solo, madre mía!

Todos me llaman loco...
¡Cuando en la mente hay mucha poesía
la razón va muriendo poco a poco!
(J. V. G.)

La más completa colección de sus poesías fue la que hizo su pariente el jesuita Padre Félix Restrepo con ocasión del centenario de su nacimiento.

El que escribió "La Tórtola", "Quiere Amanecer", "La Muerte del Novillo", "Historia de una Tarde", "El Himno Antioqueño", "A-melia", etc. tiene que gozar del privilegio de la inmortalidad.

Nicolás Mejía Gutiérrez fue también abuelo de Juan Bautista Mejía Vallejo, hijo de otro Nicolás Mejía pero no Montoya sino Molina, porque Nicolás Mejía Montoya murió muy joven antes que su padre y éste se casó segunda vez con Mariana Molina y reemplazó con Nicolás Mejía Molina a su hijo Nicolás Mejía Montoya.

Juan Bautista Mejía Vallejo hijo de Nicolás Mejía Molina y de Josefa Vallejo Botero, del Retiro, fue abuelo del doctor **Tomás José Bernal Mejía**, hijo de Tomás Bernal Escalante y de Juana Francisca Mejía González.

Tomás José Bernal Mejía. — Nació en La Ceja el 11 de septiembre de 1852. Médico eminente, sobresaliente en anatomía, estudiante de la Universidad de Antioquia y del Colegio Libre de París donde obtuvo el premio singular de enseñanza libre de 1877 en competencia con cincuenta y seis estudiantes de todo el mundo. Dicho premio fue fundado para estudios de anatomía por el profesor J. S. Fort y sólo se ha concedido a los colombianos Bernal y Julio Restrepo Arango y en América sólo a colombianos y estadinenses. La autoridad del doctor Bernal en medicina se cita en numerosos textos franceses de anatomía y de ciencias naturales. Murió en Medellín el 6 de diciembre de 1917 cuando ocupaba el cargo de Director de Instrucción Pública en el cual fue reconocido unánimemente como poseedor de excepcionales dotes. De una memoria prodigiosa, llevaba en ella el registro de todos los maestros del departamento y no había pormenor de cada uno de ellos que no tuviera presente.

En "Vidas y Empresas de Antioquia" se dice que su madre era prima hermana de Liborio Mejía, lo cual no es exacto en el rigor de las palabras, es decir, si por primo hermano se entienden los hijos de dos hermanos; porque Liborio era nieto de Ignacio Mejía Gutiérrez y Juan Bautista era nieto de Nicolás Mejía Gutiérrez hermano de Ignacio. Así Liborio y Juan Bautista vienen a ser primos segundos y como Juana Francisca, madre de Tomás José era hija de Juan Bautista, es fácil concluir que el parentesco era más lejano.

Tomás José fue padre de los médicos **Luis, Tomás y Francisco**; y de los abogados **José Miguel y Jesús**; y abuelo del abogado **Pablo Bernal Restrepo** (de Bernardo y Julia), de **Gustavo Bernal Res-**

trepo (de Gabriel y Elena) también abogado y de **Jorge Bernal Rendón** (de Antonio y Elena) aviador.

Hermano de Tomás José fue Joaquín Bernal, casado con Solina Nicholls, padre del doctor **Alberto Bernal Nicholls**, conocido médico; y abuelo de **Daniel Mesa Bernal**, hijo de Daniel y Salomé, de los pocos naturalistas graduados que hay en Antioquia; sobrinos de Tomás José son los ingenieros **José María** y **Nicolás Bernal**, hijos de Juan Pablo y Carlota Bernal Mejía.

Juan Bautista fue abuelo de **José Dolores Bernal** casado con Dolores Moreno Ramírez, hijo de Jorge y Catalina, Gobernador de Antioquia y condecorado sobresaliente del derecho y en especial del administrativo, padre del médico **Jaime Bernal Moreno**.

Juan Bautista fue abuelo también de Carlota Botero Mejía casada con Francisco Henao Botero, padres de Monseñor **Félix Henao Botero**, Rector Magnífico de la Universidad Pontificia Bolivariana a cuyos desvelos se debe el auge siempre creciente de ese instituto providencial que tanta gloria da a Dios y a la patria; y abuelos de **Gabriel Henao Mejía**, abogado, escritor y Jefe de la Sección de Publicaciones de la Universidad Pontificia Bolivariana.

También fue abuelo Juan Bautista de Teresa Mejía Jaramillo casada con Víctor Rivera Zuluaga, padres del Excmo. Señor Doctor Don **Pedro José Rivera Mejía**, Obispo de Edistiana y Auxiliar del Señor Obispo de Santa Marta.

Tataranietos de Juan Bautista son los presbíteros **Jesús Bernal Vélez**, hijo de Efraím y Julia, nieto de Carlota casada con Juan Pablo Bernal; y **Luis Alfonso Londoño Bernal**, hijo de Joaquín Emilio y Juliana y nieto de Carlota; de **Antonio José** jesuita, hijo de Juan Pablo y Rosa María Londoño, nieto de Carlota. Es bisnieta la monja carmelita de La Ceja **Mercedes Bernal**, hija de Juan Pablo y de Carlota.

Y tataranietas, las siete religiosas hermanas entre sí pertenecientes a las órdenes y congregaciones de Salesianas, del Buen Pastor, de la Presentación y del Carmen, hijas de Juan de Dios y Betsabé Bernal, nietas de Carlota; y los siete de apellido Vieira Jaramillo, hermanos entre sí, hijos de Carlos y Petronila, nietos de María del Rosario hermana de Tomás José, todos siete graduados.

Nicolás Mejía Gutiérrez fue abuelo de Pedro José Mejía Jaramillo y de Pedro José Mejía Angel, primos hermanos entre sí, y primos hermanos de Juan Bautista.

Pedro José Mejía Jaramillo, hijo de Anacleto y Josefa, casado con Ana Felipa Peláez Mejía, fue padre de **Pastora Mejía Peláez**, casada con Miguel Jaramillo Chorem, hijo de Proto y Manuela; y Manuela hija de Angel, español.

Pedro José Mejía Angel, hijo de Pedro y Josefa, casado con Paula Hinestrosa fue padre del doctor **Alejandro Mejía Hinestrosa**; y bisabuelo del doctor **Francisco Antonio Uribe Mejía**, hijo de Lorenzo y nieto de José Antonio; y padre de Fidelity, casada con Jesús Correa Gómez, madre del historiador **Ramón Correa**; y padre de Cristina, casada con Tomás Botero, padres del doctor **Antonio José Botero**.

Alejandro Mejía Hinestrosa nació en El Retiro en marzo de 1846 y murió en Medellín el 17 de abril de 1909. Su nombre figura entre los once abogados más notables de Antioquia, escogidos en un concurso popular, quizás cuando se inauguró el edificio de la escuela de derecho.

De Juan Nepomuceno Mejía Jaramillo hermano de Pedro José y de su segunda mujer, Candelaria Jaramillo, es hijo el coronel **Ricardo Mejía Jaramillo**, muerto en 1900 en el combate de Betulia.

Miguel Jaramillo Chorem. — Nació en Medellín el 25 de mayo de 1841. Se graduó en abogacía pero no ejerció esta profesión por delicadeza exagerada de conciencia y más bien se dedicó al magisterio en la Normal de Rionegro y en el Instituto de Caldas que él ayudó a fundar en Medellín. Tuvo reputación de ser un sabio pedagogo, y fue cristiano sincero y hombre de intachable conducta pública y privada.

Juan Bautista es primo hermano de Hilario y de Francisco y por consiguiente sus descendientes Tomás José Bernal Mejía, Joaquín Bernal Mejía, Catalina Mejía González, Carlota Mejía González y los hijos y nietos de los cuatro anteriores son parientes de Justo Pastor, de Epifanio, de Fortis y de los descendientes de éstos enumerados arriba.

Juana Francisca Mejía González y sus hermanas Catalina y Carlota eran primas hermanas de los doctores Juan de Dios Aranzazu, Gregorio Gutiérrez González y de los generales Cosme Marulanda González y Cosme González Bernal.

C) — **Manuel Vicente Mejía Gutiérrez** fue abuelo de

a) — Norberto y de

b) — Manuel, hermanos entre sí, hijos de José María Mejía Rodríguez y Gertrudis Mejía Restrepo.

a) — Norberto fue abuelo de

1º — José Joaquín

2º — Teresa y

3º — Clotilde hermanos entre sí.

b) — Manuel, casado con Magdalena Villegas Bernal fue a-

buelo de **Alfredo Nicholls Mejía**, hijo de Eduardo y de Salomé; y de **Luis María Mejía Alvarez** hijo de Dionisio Mejía Villegas y de Marciana.

José Joaquín Mejía, casado con Candelaria Restrepo Maya, fue abuelo de los tres sacerdotes **Bernardo**, **José** y **Jesús Mejía Escobar**, el primero de los cuales fue miembro de la Academia Antioqueña de Historia como lo es actualmente el tercero. Bernardo murió trágicamente en Santa Bárbara en un viaje exigido por su ministerio sacerdotal; y José es rector del Seminario Menor de Medellín. Son hijos de Heliodoro y Ana.

Hermano de Heliodoro fue Emiliano Mejía Restrepo padre de los médicos **Jesús Mejía Uribe**, recientemente fallecido y padre del presbítero Jairo Mejía Gómez; y de **Rafael**.

Teresa, casada con Juan Gregorio Alvarez, de Sonsón, fue abuela del Excmo. Sr. Dr. Don **Bernardo Botero Alvarez**, Obispo de Santa Marta, hijo de Belisario y de Teresa.

Cleotilde, casada con Luis María Botero es madre del doctor Julio E. Botero, Gobernador de Antioquia, ya fallecido.

Manuel, hermano de Norberto, fue abuelo de **Luis María Mejía Alvarez**, hijo de Dionisio Mejía Villegas y de Marciana. Dionisio nació en La Ceja en 1816 y murió ahogado en el río de Arma en 1849.

Luis María Mejía Alvarez nació en Abejorral el 25 de febrero de 1845, estadista y economista formado por su propio esfuerzo. Fue secretario privado y de hacienda del Dr. Pedro Justo Berrío; y de hacienda de Recaredo de Villa, Marceliano Vélez y de Miguel Vásquez; senador y representante, autor de un texto magnífico de economía; y en 1898, ministro del tesoro de Marroquín. En 1901 fundó el Banco Republicano; y en su ancianidad tradujo el libro de Monseñor Bougaud "El anciano". Murió en Medellín el 29 de abril de 1929.

Hermanos suyos fueron **Domitila**, casada con el doctor José de la Cruz Restrepo, hermano de Venancio y de Manuel Canuto, Obispo de Pasto y tío de Juan Pablo Restrepo; José de la Cruz es el abuelo del doctor Alonso Restrepo. Otro hermano de Luis María fue **Dionisio Mejía Alvarez**, gerente del Banco de Colombia, casado con Carmen Restrepo García, nieta por parte materna del prócer Pedro Antonio García.

Eduardo Nicholls. — Nació en Epping, casa de campo, hoy dentro del perímetro de la ciudad de Londres, el 8 de marzo de 1806, hijo de Eduardo y Sara Heus. Quedó huérfano de padre y su madre se volvió a casar; por lo cual se dió a navegar como grumete con su tío W. J. Cheyne. Vino a Colombia en 1826 como ministro protestante anglicano y director de las minas de Santa Ana de las cuales fue superintendente. Le tocó asistir al banquete que los contratistas dieron al Libertador; estuvo en Marmato y se estableció en La Ceja, en su

hacienda La Esperanza que aún está en poder de sus descendientes y se casó con Salomé Mejía Villegas. Les dió libertad a los esclavos que Salomé aportó al matrimonio; pero dos esclavas, Ramona y Martina, siguieron viviendo con ellos y a Martina en agradecimiento le hizo poner lápida con su apellido. No era médico pero poseía una vasta cultura científica y una rica biblioteca por lo cual sus recetas eran muy estimadas; de memoria prodigiosa y de conversación amena, su casa era el lugar de reunión de los extranjeros como el doctor Tehern, médico y naturalista, de una comisión científica europea; como Mr. Eduardo Walker y Mr. Bonn; enseñó a seleccionar las semillas y a escoger para sembrar las mejores y nó las peores como antes se hacía; enseñó a preparar mantequilla batiendo la leche, pues antes sólo se extraía la nata; a hacer quesos de ojo conocidos sólo en La Ceja y Rionegro; a hacer jamones ahumados, que superan a los extranjeros, industria que los descendientes de Modesto Salazar, porquero de Nicholls, aún producen; enseñó a sus hijos y peones a emplear el arado y aún se conserva el que él trajo; montó la primera fábrica de cerveza, una de cuyas marcas era "Pale Ale". Era muy religioso; nunca estorbaba a su mujer las prácticas religiosas del culto católico y hasta le conseguía casa en la población para que pudiera asistir a ellas; en su casa conservaba un retrato del Padre José Tomás Henao, primer cura de Sonsón y tenía relaciones amistosas con todos los sacerdotes; cuando llegó a la ancianidad su único paseo era por el atrio; y cada vez que pasaba por frente a la iglesia, suspendía la conversación, se descubría la cabeza y hacía una inclinación de reverencia.

Compró lugar para su sepultura fuera del cementerio de Rionegro donde murió el 18 de octubre de 1891.

De modo que José Joaquín, Teresa y Clotilde Mejía Londoño; Alfredo Nicholls Mejía y Luis María Mejía Alvarez son nietos de los hermanos Norberto y Manuel que son primos segundos de Juan Bautista, de Pedro José Mejía Jaramillo y de Pedro José Mejía Angel.

D) — **Ignacio Mejía Gutiérrez** fue abuelo de

José Ignacio, de Liborio y de Braulio Mejía Gutiérrez, hijos de José Antonio y de María; y padre de Félix y de Francisco Ignacio Mejía Vallejo.

José Ignacio Mejía Gutiérrez, fue abuelo del doctor **Braulio Mejía Jaramillo** hijo de Félix y de Elena; y bisabuelo del Dr. **Braulio Henao Mejía**. Vuelven a aparecer aquí los Jaramillos.

El coronel **Liborio Mejía** fue el primer presidente de la república de origen antioqueño. Nació en Rionegro, estudió en Medellín con Félix de Restrepo y con Caldas; se encargó del gobierno de la república y del mando del ejército cuando ya la libertad agonizaba y los pacificadores se hallaban en Bogotá. Sólo contaba 24 años cuando tuvo que empeñar el combate de La Plata donde fue vencido por el

coronel Carlos Tolrá y, hecho prisionero, fue fusilado en Bogotá el 3 de septiembre de 1816.

Braulio Mejía Gutiérrez se casó con Sótera Lorenzana Montoya, hija de Luis y de Genoveva, y fue padre de **Nepomucena**, casada con Mr. James Tyrrell Moore, en Rionegro.

James Tyrrel Moore. — Míster James Tyrrel Moore nació en Londres en 1803, hijo de James y de Mary Swart. Vino a las minas de Marmato y después pasó a las de Santa Rosa de Osos, Anorí y el Zancudo. Construyó un camino entre Yarumal y Ayapel de treinta y cinco leguas por monte virgen que le costó grandes sumas de dinero. Regaló el reloj de la Candelaria de Medellín y el terreno del parque de Bolívar y el de la basílica. Trabajó eficazmente durante medio siglo por el progreso de la civilización en nuestra patria y fue el principal autor de la revolución industrial de la minería en Antioquia. Asimismo fue el primero que hizo subir champanes por el Cauca en 1839.

Introdujo o al menos fue uno de los propagadores de la contabilidad por partida doble.

Era de moral rígida, de carácter firme, de puntualidad escrupulosa, de severa intolerancia para los vicios y de altiva dignidad personal; amigo sincero y leal; benévolo y caritativo para con los necesitados.

Para la colonización de las regiones de Valdivia hizo venir varios mecánicos extranjeros entre ellos al alemán Enrique Haüesler, el **Míster Aila**, que decía la gente y que no era ni míster ni Aila, el cual fue abuelo del doctor Eugenio (Gencho) Villa Haüesler, distinguido médico antioqueño.

Se fue a Bogotá en 1863 y cuando enfermó residía en una finca de café entre Villeta y Facatativá llamada El Descanso, de la cual fue llevado a Bogotá donde murió el 16 de febrero de 1881.

Una placa de bronce con su silueta en relieve colocada en el parque de Bolívar de Medellín consagra su memoria.

De su hijo, Plantagenet, nació Jaime, casado con Margot Uribe Portocarrero, hija del doctor Antonio José Uribe, gran internacionista antioqueño y de Clementina.

Félix Mejía Vallejo fue el primer deán de la catedral de Antioquia. Dotado de un espíritu cívico y caritativo en sumo grado, todos los días después de la misa hacía una plática para animar a los fieles a la siembra del cacao y de caña; dió libertad a sus esclavos y con su hermano **Francisco Ignacio**, quizás el poeta repentista más fácil que haya habido, llevó a Santafé la plata necesaria para la fabricación del sagrario del templo de Santiago de Arma, al pie del cual se hizo retratar arrodillado, con su hermano al lado opuesto, retrato que se conserva en la ciudad de Antioquia y que reprodujo en una de sus entregas el Repertorio Histórico de la Academia Antioqueña de Historia.

Ignacio fue miembro de aquel notable Serenísimo Congreso Constituyente y Electoral reunido en la sacristía de la iglesia parroquial de Rionegro en 1812, autor de la primera Constitución de Antioquia. Fue casado con Josefa Morales Estrada, hija del doctor Juan de Dios Morales, rionegrero, protomártir de la independencia ecuatoriana.

Tenemos, pues, que Braulio, Liborio y José Ignacio Mejía Gutiérrez nietos de Ignacio, eran primos segundos de los hermanos Norberto y Manuel; y sobrinos del deán Félix y de Francisco Ignacio Mejía Vallejo; y tíos de Nepomucena.

Además Norberto y Manuel fueron bisabuelos de Heliodoro Mejía Restrepo, del Excmo. Sr. Botero Alvarez, del doctor Julio E. Botero; de Luis María Mejía Alvarez; y Manuel, suegro de Míster Eduardo Nicholls.

— II —

Tomás Gregorio Mejía de Tobar Ramírez de Coy casado con su sobrina Luisa Mejía de Tobar Delgado, fue abuelo de José y de Juan León Mejía de Tobar Soler Ruiz de la Parra, hijos de Tomás y de Isabel.

a) — **José Mejía de Tobar Soler** fue abuelo de José Antonio Mejía Escobar, hijo de Salvador y de Ana María, casado en segundas nupcias con Cecilia Correa Cano. Este José Antonio Mejía fue abuelo de Luis Mejía Santamaría, hijo de Manuel y de Manuela, casado con Zoraida Trujillo Escobar padres de

- 1º — Gonzalo
- 2º — María Jesús
- 3º — Ana

José Mejía de Tobar Soler fue también abuelo de Felipe Mejía Mesa casado con Clara Latorre Uribe los cuales fueron abuelos de

- 4º — Martín, y
- 5º — Luis Restrepo Mejía hijos de Silverio y de Juliana.

b) — **Juan León Mejía de Tobar Soler** fue el bisabuelo del canónigo **Jesús María Mejía Bustamante**, hijo de Pedro y de Januaria.

Gonzalo Mejía Trujillo. — Vida dedicada a cosas grandes, siempre para beneficio de la sociedad y de la patria.

Inventó con Bleriot, Maurice Boisín y Alberto Hitman los deslizadoros para evitar la interrupción, por el salto de Honda, de la navegación del Magdalena.

Fue el fundador de la UMCA que duró quince años “sin ningún accidente ni incidente” y que fue la primera empresa de avia-

ción que funcionó en Medellín. Se bendijo el 10 de julio de 1932. Vale la pena recordar un incidente curioso: el día de la bendición en un corto vuelo sobre Medellín ocuparon el avión el Sr. Cayzedo, Arzobispo de Medellín y los señores Dr. Camilo C. Restrepo y capitán Julián Uribe Gaviria, conservador y liberal respectivamente. El Dr. Restrepo terminó ese día la serie de designados conservadores a la presidencia de la república; y empezó la serie de los liberales el capitán Julián Uribe Gaviria.

Por asociación de ideas viene a la mente otro hecho parecido: el último presidente liberal del siglo pasado, doctor Rafael Núñez, se posesionó de la presidencia en 1884 ante el presidente del senado, doctor Teodosio o José Manuel Goenaga; y el primer presidente liberal de este siglo, doctor Enrique Olaya Herrera se posesionó ante el presidente del senado, doctor Florentino Goenaga. Los señores José Manuel o Teodosio y Florentino eran hermanos y les correspondió actuar con cuarenta y seis años de distancia entre los dos acontecimientos.

Gonzalo Mejía ha sido propulsor insigne de la carretera al mar por espacio de 25 años como gerente y como colaborador del doctor Camilo C. Restrepo en lo que se refiere a conseguir apoyo de la nación, interés por parte del congreso y opinión favorable del pueblo.

En su honor se compuso un **porro** llamado "Don Gonzalo" con música de un maestro de escuela llamado Manuel Vicente Garrido y cantado por primera vez en la lancha del ministerio de agricultura "Angela" acompañado por el clarinetero de color Luis J. Ibargüen.

Mientras más le caminamos
más cerca está Urabá,
mientras más le caminamos
el golfo más cerca está.

que sí lo está	y pa llegá
que sí lo está	y pa llegá
que sí lo está	hay que caminá;
todos los paisas	quien no camina
queremos llegá...	a Turbo no va...

Mientras más le caminamos
.....

Don Gonzalo	Ya va llegá
Don Gonzalo	ya va llegá
Don Gonzalo	ya va llegá
no lo atajen	la carretera
pa onde va!	ya llega al má!...

Inició la Abastecedora de Carnes en 1945 que surte de carne del departamento de Bolívar a Bogotá, Medellín, Bucaramanga, Puerto Niño y Barrancabermeja con 21.000 kilos diarios.

Construyó el Edificio "Gonzalo Mejía" donde está el teatro Junín.

Fue factor decisivo en la compra del monopolio de energía eléctrica que tenía por 50 años la familia Echavarría; y en la del terreno para el aeropuerto de Medellín.

Se le otorgaron la medalla de civismo y la Cruz de Boyacá. Quizás fue al recibir esta última condecoración cuando se refirió en un delicadísimo y emocionado recuerdo al "hada Marichú", es decir a su hermana doña **María Jesús Mejía Trujillo**, recuerdo al cual se adhirió estrepitosamente el pueblo antioqueño, ahogando su voz con aplausos. Es que ella desde el recato de su distinguido hogar siempre ha alentado al empresario con palabras de fe y de esperanza. Por eso los aviones de la UMCA usaron todos el nombre de Marichú y sólo se distinguían por la numeración.

Gonzalo Mejía nació en Medellín el 31 de mayo de 1884 y se casó con doña Alicia Arango, ya fallecida.

Hermana de Gonzalo y de Marichú es doña **Ana Mejía Trujillo de Restrepo Callejas**, mujer del doctor **Camilo C. Restrepo**, insigne Gobernador de Antioquia y designado para ejercer la presidencia de la república. Fue hijo de don Fernando Restrepo, de los hombres honorables que ha tenido Antioquia. Don Camilo fue hombre de energías indomables, de criterio ecuánime, de visión extraordinaria, de un carácter varonil que quedó estampado en las famosísimas circulares que escribió como Gobernador de Antioquia.

Martín y Luis Restrepo Mejía, hermanos. — Martín nació en Medellín el 12 de noviembre de 1861. Fue autodidacta, rector de la Universidad de Popayán, del Colegio de Tunja y del de Santa Librada en Cali. Dirigió un hermoso periódico llamado "La Niñez", dizque para niños y estudiantes; pero la verdad es que era deleite para todo aquél a cuyas manos llegaba. Entre sus obras didácticas sobresale su "Gramática Castellana" por lo completa, pedagógica, clara y profunda. Si nada nuevo creó con ella, logró al menos hacer comprensible a Bello en muchos pasajes de la gramática del autor venezolano y logró también ordenar muchos lugares difíciles de captar para un estudiante. Fue miembro de la Academia Colombiana de la Lengua, de la de Historia y Antigüedades de Bogotá y correspondiente de la Española de la Lengua. Murió en Cali.

Luis nació también en Medellín el 14 de agosto de 1856. Estudió medicina pero se dedicó a la pedagogía y la practicó en los pocos años de su corta vida pues murió en Buga el 30 de agosto de 1887.

Jesús María Mejía Bustamante. — Ordenado el 7 de marzo de 1869 junto con los presbíteros Jesús María Ospina, viudo, abuelo de Monseñor Enrique Uribe Ospina y con Baltasar Vélez Velásquez, que había sido profesor en el Colegio del Sr. Isaza en La Ceja.

"Joven de mirada expresiva, bellas facciones, trato muy urbano, actividad mezclada con alguna precipitación, corazón caritativo, muy noble y generoso, correspondido y leal, mi maestro y bienechor—. Una de las figuras más hondamente estampadas en este corazón cuyo volante va cansando". Suárez.

El Padre Mejía fue “varón de deseos como decían los antiguos, esto es, ciudadano a quien animó el espíritu público para promover y efectuar el bien común tanto en lo espiritual como en lo material: eminente por sus dotes personales en que sobresalían el gusto estético y la facilidad con que dirigía empresas sobresalientes en las mejoras urbanas y en la evangelización de los pueblos; caballero culto que arrastraba amistades y simpatías con su genio bondadoso y con sus obras caritativas; protector de individuos pobres y de aspiraciones entre los cuales puede contarse a don Luciano por haber experimentado por más de cuarenta años, primero la protección y siempre la amistad del doctor Mejía; impulsor eficaz del progreso de los pueblos donde dejó vinculado el recuerdo de su nombre; sociable en alto grado, no sólo en el gremio sacerdotal sino en las relaciones seculares...” (Sueño de las alas).

Fue cura de Envigado, primero como excusador y después como propio por espacio de 49 años, por lo cual decía el canónigo Francisco Martín Henao: “Es más fácil concebir la materia sin forma que a Mejía sin Envigado”. En esa parroquia murió el 21 de febrero de 1927 y una estatua de bronce levantada en la plaza de Envigado sigue haciendo verdadera la frase del canónigo Henao.

Más lejano el parentesco con los anteriores, pero de su mismo linaje, esto es, del de Juan Mejía de Tobar de Montoya, es el de Gonzalo, Ana y María Jesús Mejía Trujillo; el de Luis y Martín Restrepo Mejía; y el del canónigo Jesús María Mejía Bustamante.